

Document 1 - « Le Japon sur le chemin de la guerre »



## Le Japon sur le chemin de la guerre

Après la Première Guerre mondiale, l'économie du Japon s'est détériorée. Le tremblement de terre de Kanto en 1923 et la grande crise de 1929 ont aggravé la situation économique du Japon. Le Japon possédait peu de ressources naturelles comme le pétrole, le minerai de fer et le caoutchouc. La soie était le principal produit d'exportation et, pendant la grande dépression, la demande de soie, qui était considérée comme un produit de luxe, a presque chuté à zéro.

Au cours des années 1930, les militaires japonais sont devenus plus puissants au sein du gouvernement, et les officiers des forces navales et terrestres ont vite occupé les postes les plus importants, notamment celui de premier ministre.



Des troupes japonaises entrent dans Beijing, Chine, 13 août 1937. Photo : Wikipedia.

Après avoir consolidé leur pouvoir au sein du gouvernement, les militaires ont cherché à étendre l'influence et à agrandir les territoires du Japon pour avoir accès aux ressources naturelles dont ils avaient tant besoin. La Chine a été forcée de conclure des traités politiques et économiques désavantageux, tandis que la Mandchourie est graduellement tombée sous influence japonaise. En 1931, lorsque les nationalistes chinois ont sérieusement commencé à contester la position du Japon en Mandchourie, les forces japonaises ont décidé d'occuper cette région.

En 1937, les forces japonaises occupaient la plupart des zones côtières de la Chine et ont commis de graves atrocités à l'endroit de la population chinoise durant la guerre. En 1940, le Japon occupait l'Indochine française (« maintenant le » Vietnam) et s'est joint aux forces de l'Axe au côté de l'Allemagne et de l'Italie. Ces actions ont tendu les relations du Japon avec les États-Unis et la Grande-Bretagne, qui ont réagi en mettant fin aux expéditions de pétrole au Japon. Comme 80 p. cent des approvisionnements en pétrole du Japon provenaient des États-Unis, le gouvernement japonais était furieux contre cette « décision » et d'autres mesures commerciales prises par les Américains contre le Japon. La pénurie de pétrole qui en a résulté et l'incapacité à régler le conflit de façon diplomatique ont fait en sorte que le Japon a décidé de capturer les Indes orientales néerlandaises (Indonésie) riches en pétrole et de déclencher une guerre contre les États-Unis et la Grande-Bretagne.

Le 7 décembre 1941, le Japon a lancé une attaque surprise contre les forces navales américaines stationnées à Pearl Harbor, Hawaii. Le lendemain, le Japon bombardait la colonie britannique de Singapour, petite île située à la pointe sud de la Malaya (Malaisie), et attaquait la péninsule malaise (Birmanie, Thaïlande, Malaisie et Singapour). En même temps, d'autres éléments des forces armées japonaises ont attaqué la colonie de la Couronne britannique de Hong Kong. Au cours des six mois qui ont suivi, le Japon a pu étendre son contrôle sur un large territoire allant des frontières de l'Inde, à l'ouest, jusqu'en Nouvelle-Guinée, au sud.